

## 広報



## ごじょうめ

発行所 秋田県五城目町役場 編集 総務課 電話(018876) 代 2100番  
 印刷所 湖東印刷所 電話(018876) 2430番 (一部五円)  
 郵便番号 018-17 毎月1日・15日発行

## &lt;伝統の産業&gt;

## 桶屋

日常私達の会話の中に入れものを称して〔おけ〕  
 〔たる〕〔こが〕等とひんぱんに出てくるが、これは  
 何も秋田県だけに通じるものではなく、江戸時代安永  
 (1772~81)のころから、上下絶州及び武藏では〔こが〕といい、江戸では〔たる〕、京では〔おけ〕  
 と呼んでいたことが〔物類称呼〕といふ本に出ていた。

そもそも〔おけ〕の語については、本居宣長という昔の偉い学者が、麻芦(あさお)と呼ばれて、麻を細くさいてそのつむんだものを入れる曲げ物の麻簾〔おけ〕と形が非常に似ているところから、これを通(かよ)わして〔おけ〕と呼ばしたことが、今日におよんだものとみられている。また〔たる〕は、喜多村信節という方の説によると、酒が入れ物から垂れる状態をもじって、〔たる〕と呼んだのが正しいのではないかと述べている。〔こが〕の語については、大槻文彦の大言海に、こは木(コ)にて、かは瓮(カ)、筈(ケ)の意味だとされているが、定説ははつきりしない。

さて、本町の桶屋は県内で最も歴史が古いといわれているが、それを裏づける確かな資料は存在しない。しかし、桶材の豊富なところから、定着したのはこの町の歴史とはほぼ同じではないかと郷土史研究家はみている。

終戦頃はこの町での職人も40人の多くを数え、竹のたがの束をたずさえて渡り歩き、村々のそこそこで、トントントントントンと木槌の音が生活のよろこびをうたいあげたもののだが、日用品の金属化と化学製品が出来つつ、その音もいつの間にかかき消えるように無くなり、同業者も相つて廃業し今では八人を数えるのみとなつた。一時は消滅するのではないかと心ある人々に心配されたが、このごろは北海道から九州まで各地から注文が殺到し応じきれない状態で、うれしい悲鳴をあげている。

桶の種類はきわめて多いが、〔すしおけ〕それに飯鉢〔おはち〕と〔漬たる〕は木製品でないと本当の味がでないため特に需要が多い。日本人の味覚の古里はいくら化学時代におよんでも木の香とその質にあるようだ。

68才の池内さん 今日も55年の歴史を打ち込む

ものだ。  
 切なものとして親しんで行きたい  
 ると思うが、常に生きていかなければならぬ。私は、今は趣味  
 と自然に親しんだ私は、今は趣味  
 の一つになった。自然の見方もそ  
 の人の好み年令感覚によつて異な  
 文明が進む程世の中は複  
 雜になり人の気持ちはいらぐしく  
 てくる。こう云う時の気分転換に  
 もなり、人間として生れた歓びと  
 有難さが感ぜられる。  
 文明が進む程世の中は複

## 人口と世帯

世帯数	3,913世帯
人口	18,181人
内訳	男 8,806人 女 9,375人

住民登録調 (46年10月31日現在)

転入・転出の場合はかならず窓口へ届出ください。

自然と親しむ  
秋田地方気象台五城目地区

桶口 順田 俊蔵

広報サロン  
ROOM







